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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PROCESO ELECTORAL 2020-2021 
 
EL ABC DEL PROCESO ELECTORAL 
Por Khalid Osorio 
El proceso electoral en Querétaro arranca la segunda quincena del mes de octubre, en los comicios se disputarán 
437 cargos de elección popular, que incluyen la gubernatura, la renovación de las 25 diputaciones locales y los 18 
municipios, asimismo, se contempla a los secretarios y suplentes de los 18 ayuntamientos y del Congreso local. Los 
queretanos que radican en el extranjero podrán emitir un voto por primera vez, únicamente para la elección de 
gobernador. La emisión de dichos votos será a través de la página del INE, órgano que también organizará la 
renovación de las cinco diputaciones federales. Aún no se da a conocer el calendario electoral oficial, pero se 
estima que las candidaturas para contender por la gubernatura comiencen los primeros días del mes de abril; las 
campañas para el resto de los puestos de elección serán 15 días después. “El calendario electoral detallará con 
mucha precisión todas las fechas importantes del proceso electoral, las más importantes para la ciudadanía serán 
en el 2021. La más visible es la jornada electoral, que será el domingo 6 de junio. Las campañas comenzarán los 
primeros días de abril”, dijo Gerardo Romero Altamirano, consejero presidente del IEEQ. La lista nominal se 
cerrará en el mes de enero, aun no se tiene determinado el número de casillas que deberá instalar el Instituto. Sin 
embargo, dado el movimiento demográfico al interior del estado se pronostica que el número de casillas 
incremente. “En Querétaro vamos creciendo. Constantemente hay flujo hacia el interior y eso se refleja en que 
personas vayan cambiando su credencial a un domicilio queretano y eso provoca que la lista nominal aumente y en 
consecuencia, se manera muy probable pueda aumentar. Sin que sea un número definitivo, podríamos decir que 
llegaríamos a 2 mil 900 casillas. En el año 2018 tuvimos cerca de 2 mil 700”, explicó Gerardo Romero. Los 
ciudadanos que busquen competir por algún puesto bajo la figura de candidato independiente deberán recabar el 
dos por ciento de la lista nominal de la elección en la que quiera competir. Si es por un ayuntamiento, es el dos por 
ciento de la lista nominal del municipio; en el caso de las diputaciones, dos por ciento del distrito, y por la 
gubernatura, dos por ciento de la lista del estado. El INE debe emitir la convocatoria para que los ciudadanos 
puedan registrarse como observadores electorales. Los cuales recibirán capacitación y podrán estar presentes en 
los distintos procesos de elección. PROCESO ELECTORAL:-Inicia segunda quincena de octubre de 2020, -
Integración de 27 oficinas de consejos municipales y distritales, -Convocatoria para integrar los consejos, -
Convocatoria para secretarios técnicos, -Difusión de candidaturas independientes, -Del 15 de enero al 15 de 
febrero se realizarán las precampañas y la obtención de firmas (para candidatos independientes), -Cierre de lista 
nominal en enero, -En abril inicia la campaña para gobernador, -Primer domingo de marzo se realiza la elección 
(sic). CANDIDATOS INDEPENDIENTES: -Deben entregar firmas del 2 por ciento de la lista nominal, de acuerdo al 
cargo por el que busquen competir, -Del 15 de enero al 15 de febrero se recaban las firmas ciudadanas. CONGRESO 
LOCAL: -25 diputaciones, 15 diputaciones de mayoría relativa, -10 se eligen por una fórmula garante de que no 
exista sobre representación legislativa y asegure paridad de género, -Se elegirá al menos una representación de 
origen indígena. JORNADA ELECTORAL: -Se prevé la instalación de 2 mil 900 casillas, -Las casillas abren a las 7 de 
la mañana y cierran a las 6 de la tarde, -Por primera ocasión se realizará un conteo rápido que se subirá al PREP, -
El miércoles siguiente comienza la sesión de cómputos. VOTO EN EL EXTRANJERO: -Sólo podrán emitir un sufragio 
para la elección de gobernador, -El voto se emitirá en la página del INE. MEDIOS DE COMUNICACIÓN: -Los tiempos 
oficiales son determinados por el INE, -La distribución de los tiempos se sufre una variación de acuerdo a las 
etapas del proceso electoral. RECUENTO DE VOTOS: -Si existe una diferencia menor al uno por ciento entre el 
primer y segundo lugar, -Cuando el número de votos nulos es mayor al porcentaje entre el primer y segundo lugar. 
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IMPUGNACIÓN: -Se revisa por el tribunal local, después por la sala regional en Monterrey y en última instancia por 
la sala superior, -En el proceso 2018 hubo más de 40 impugnaciones, pero sólo se reafirmó lo que determinó el 
IEEQ y no procedieron. 
 
https://amqueretaro.com/queretaro/2020/07/20/el-abc-del-proceso-electoral/ 
 
PRESENTA IEEQ MANUALES PARA EL PROCESO ELECTORAL 2020-2021 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) presentó cinco manuales que guiarán al funcionariado de los 
Consejos Distritales y Municipales en el Proceso Electoral 2020-2021 en Querétaro. Lo anterior, en sesión 
ordinaria de la Comisión Transitoria para la Formación del Funcionariado con motivo del Proceso Electoral Local 
2020-2021, ante las Consejerías Electorales y las representaciones de los partidos políticos ante el Instituto. El 
contenido de los manuales se refiere a la Introducción a la función electoral, Procedimientos técnicos y 
administrativos, Actos preparatorios del proceso electoral, Asistencia electoral, Jornada electoral y Sesiones de 
cómputo. En su oportunidad, el presidente de la comisión, Luis Octavio Vado Grajales, resaltó que los manuales 
que se presentan son muy importantes para dar certeza a los actos del proceso electoral y un mejor desarrollo del 
mismo. Al presentar los documentos, el Director Ejecutivo de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos 
Políticos del IEEQ, Daniel Dorantes Guerra, recordó que los índices fueron previamente aprobados por el Consejo 
General y, posteriormente, la elaboración del contenido fue conforme a la nueva ley electoral local y el Reglamento 
de Elecciones del INE. Asimismo, Dorantes Guerra dijo que el objetivo de los manuales es que, quienes integren los 
Consejos Distritales y Municipales, en su momento, orienten de manera general el trabajo y competencias que 
desempeñarán de cara a las elecciones. En la sesión se contó con la participación de la Secretaria de la Comisión, 
Gema Morales Martínez; el presidente del Consejo General, Gerardo Romero Altamirano; el consejero Carlos Rubén 
Eguiarte Mereles; el Secretario Ejecutivo, José Eugenio Plascencia Zarazúa, la Secretaria Técnica, Margarita García 
Álvarez, y las representaciones de los partidos políticos: Arturo Ruiz Sánchez (PAN), Vidal Navarrete Cerda (PRI), 
Susana Rocío Rojas Rodríguez (Morena), Ángel César Zafra Urbina (PT) y Ma. Concepción Herrera Martínez (QI). 
(PA 8) 
 
https://plazadearmas.com.mx/presentan-manual-para-jornada-electoral-2020-2021/ 
 
https://queretaro24-7.com/presenta-ieeq-manuales-para-el-proceso-electoral-2020-2021/ 
 
CONVOCATORIA AL INE 
 
ELECCIONES Y SALUD, EL RETO DE NUEVOS CONSEJEROS DEL INE: VADO GRAJALES 
Por Katia Lemus  
Uno de los principales retos que tendrán que asumir quienes integren el Consejo General del INE es equilibrar el 
tema de las elecciones que se realizarán este y el próximo año, y el tema de salud frente a la contingencia sanitaria 
por la Covid-19, afirmó Luis Octavio Vado, consejero del IEEQ, una de las personas que se perfila para el Consejo 
General del INE. (CQRO 1 y 10) 
 
COLUMNA MEDIO SIGLO 
*VADO GRAJALES AL INE. En la antesala de la designación de 4 nuevos consejeros electorales del INE, que harán 
los diputados federales el próximo este 22 de julio, destaca el queretano Luis Octavio Vado Grajales. Formado en la 
UAQ, es doctor en Derecho por la misma casa de estudios y uno de los más importantes especialistas electorales no 
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sólo de la entidad, sino del país. Vado Grajales cuenta con una producción literaria en materia electoral, su 
trayectoria, dominio y conocimientos como especialista en temas electorales lo hacen fuerte candidato a ocupar el 
encargo de consejero. Sólo otro egresado de la UAQ, Jaime Cárdenas Gracia, ha sido consejero del Instituto 
Nacional Electoral y justo en este momento que el INE busca una representación de distintas partes del país Vado 
Grajales representaría al bajío. (DQ) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 

ANUNCIA INE APERTURA DE MÓDULOS; SÓLO SE ATENDERÁN CITAS PROGRAMADAS 
El INE informó que el 3 de agosto regresarán operaciones 377 de los 437 módulos fijos distribuidos en el país, esto 
únicamente para la entrega de credenciales ya tramitadas. Los más de 300 módulos itinerantes permanecerán 
cerrados, pero las credenciales que en ellos se tramitaron, se enviarán a los módulos fijos más cercanos, esto de 
manera posterior. (PA 8, Q)  
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PRI 
 
DICE PAUL OSPITAL QUE EL PRI SE HA FORTALECIDO CON MIRAS AL 2021 
Asegura Paul Ospital que, con el cien por ciento de los seccionales el PRI en el municipio de Tolimán, este órgano 
político se sigue fortaleciendo para el 2021. El dirigente del priismo queretano, aseguró que tras continuar con su 
plan de trabajo para el fortalecimiento de sus estructuras con miras al 2021, tomó protesta a 14 seccionales de 
Tolimán, además de inaugurar las oficinas que albergará al Comité del PRI en ese municipio. (PA 3) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: SIGUE SEMÁFORO NARANJA 
Francisco Domínguez Servién anunció que “en lo inmediato no vamos a transferirle a la y los queretanos los 
efectos del cambio en la ponderación del semáforo federal”, por lo que continuarán las actividades reactivadas el 
17 de junio con semáforo epidemiológico naranja. (DQ principal) 
 
N: ES NARANJA: FD 
A pesar de que la federación colocó a la entidad en semáforo rojo, las actividades económicas continuarán, por lo 
cual, en lo inmediato, no se transferirá los efectos del cambio en la ponderación del semáforo federal precisó el 
gobernador Francisco Domínguez Servién (N principal) 
 
AM: SIGUEN ACTIVIDADES ECONÓMICAS: “PANCHO” 
Querétaro seguirá adelante con la reactivación de las actividades económicas pero con mayor vigilancia en las 
medidas sanitarias, aseguró el gobernador Francisco Domínguez Servién. (AM principal) 
 
PA: ALERTA NIETO SOBRE DINERO SUCIO EN 21 
De cara al proceso electoral de 2021 el titular de la UIF Santiago Nieto, alerta sobre los riesgos de dinero de la 
delincuencia organizada en las campañas políticas a cambio del control territorial. (PA principal) 
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EUQ: ESTADO SEGUIRÁ EN NARANJA, BAJO MAYOR VIGILANCIA 
Querétaro seguirá adelante con actividades económicas, pero con mayor vigilancia en medidas sanitarias, señaló el 
gobernador Francisco Domínguez Servién.  (EUQ principal) 
 
CQRO: QUERÉTARO MANTENDRÁ ACTIVIDADES ECONÓMICAS, PERO CON MAYOR VIGILANCIA: FDS 
El estado de Querétaro mantendrá abiertas las actividades económicas que ya reiniciaron, pero tendrá una mayor 
vigilancia en el cumplimiento de las medidas sanitarias, puntualizó el gobernador del estado de Querétaro, 
Francisco Domínguez Servién, en un mensaje emitido este domingo por la tarde. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
BUSCA BEATRIZ MARMOLEJO FORTALECER EL ACCESO A LA EDUCACIÓN EN QUERÉTARO 
Con el objetivo de fortalecer al sistema educativo en el estado, la diputada local, Beatriz Marmolejo recordó que en 
seguimiento a su compromiso de campaña, el 30 de junio de 2019, presentó una iniciativa de ley para establecer la 
normatividad necesaria en el estado, así como la creación del modelo de educación a distancia y en línea. “Esta 
modalidad educativa no solo es una opción para la niñez y la juventud, sino para todas las personas que deseen 
continuar sus estudios a través de un modelo a distancia, comunitario o en línea”. (Q24-7) 
 
SÍ HAY AFECTACIONES EN EL BATÁN, EL CONGRESO LOCAL LO SEÑALARÁ: AGUSTÍN DORANTES 
Por Leticia Jaramillo  
Ante el reciente cambio de uso de suelo en la zona de El Batán, en el municipio de Corregidora, aprobado en la 
sesión de cabildo, el diputado Agustín Dorantes, informó que las atribuciones del Congreso del estado son de 
normatividad, es decir, regula las atribuciones, las facultades y procedimientos con las cuales las autoridades 
tienen que actuar, lo que no implica que se deje de señalar sí las cosas se están haciendo mal y hay afectaciones. (N 
6) 
 
PIDEN A DIPUTADA INFORME SOBRE LA SITUACIÓN AL INTERIOR DE LA LEGISLATURA  
Por Katia Lemus  
Era necesario que, derivado del deceso por Covid-19 de Amadeo Margarito Tovar López, el trabajador del área de 
mantenimiento del Congreso de Querétaro, se estableciera un cerco epidemiológico y se realizaran pruebas 
rápidas a todo el personal de la Legislatura, declaró Laura Polo, diputada del partido Morena. Sin embargo, dijo, 
esto nunca se hizo, ni siquiera se volvió a sanitizar, a pesar de que al compañero se le encontraba en los 
elevadores, pasillo y estacionamiento. (CQRO 4) 
 
PIDEN RESULTADOS DE MEDIDAS DE PREVENCIÓN 
Debido a que existe preocupación y miedo entre el personal del Congreso del Estado, por los posibles contagios de 
Covid-19, la diputada de Morena, Laura Polo, ingresó un oficio a la Mesa Directiva para conocer el resultado de las 
medidas de prevención y contención. (DQ 9) 
 
PERSONAL DE LA LEGISLATURA TRABAJA CON MIEDO Y ESTRÉS 
Por Katia Lemus  
Personal del área de mantenimiento, vigilancia y limpieza que labora en el Congreso de Querétaro reconoció que 
labora con miedo y estrés, luego del deceso de su compañero Amadeo Margarito Tovar López, trabajador del área 
de mantenimiento fallecido la semana pasada por Covid-19. (CQRO 4) 
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EXHORTA PALOMA A GENERAR ESQUEMA DE GUARDIA LABORAL 
La Diputada Lic. Paloma Arce Islas, Integrante del Grupo Legislativo de MORENA, de la LIX Legislatura del Estado 
de Querétaro, presentó ante el Congreso del Estado de Querétaro, un exhorto dirigido al Titular del Poder 
Ejecutivo del Estado de Querétaro y a las Presidentas y Presidentes Municipales del Estado, para que las 
trabajadoras y trabajadores al Servicio del Estado, laboren en la modalidad de guardias, una vez que se analice las 
necesidades del servicio; y que todos los trabajadores que tengan más de 60 años y cuenten con alguna 
comorbilidad que ponga en riesgo su vida, no regrese a laborar durante la contingencia. (PA 3)  
 

PODER EJECUTIVO 
 

CONFIRMA PANCHO QUE QUERÉTARO SE MANTIENE EN SEMÁFORO NARANJA 
Querétaro atenderá los ajustes marcados por la federación en el semáforo de riesgo epidemiológico, pero sin 
alterar los criterios técnicos adoptados por el estado, informó este domingo el gobernador Francisco Domínguez 
Servién. “Lo digo de manera puntual: En lo inmediato, no vamos a transferirle a las y los queretanos los efectos del 
cambio en la ponderación del semáforo federal; seguiremos adelante con las actividades económicas que ya se 
reactivaron, pero con una mayor vigilancia en el cumplimiento de las medidas sanitarias”, expresó en un mensaje a 
la ciudadanía de la entidad. (ESSJR 1 y 4, Q, M, IN, LDH, PI, CI, ADN) 
 
QUERÉTARO NO SE CAMBIARÁ AL SEMÁFORO ROJO: PANCHO  
Por Rossy Martínez 
Pese que derivado al incremento de contagios por covid-19, el Estado de Querétaro regresa este día a semáforo 
rojo, como lo anunció el Secretario de prevención y Promoción de la Salud de la República, Hugo López, el 
gobernador Francisco Domínguez Servién, manifestó que se mantendrán actividades económicas en el estado. El 
funcionario de la federación había determinado, el retorno a rojo en el estado, toda vez que Querétaro hay un 
aumento considerable en el número de personas enfermas y que podría estar vinculado a que hay mayor 
movilidad así como al desconfinamiento. (PA 1 y 3) 
 
IGLESIA ACATARÁ MEDIDAS DE AUTORIDADES ESTATALES 
Por Alejandro Payán  
La Diócesis de Querétaro se mantendrá atenta a las indicaciones que emita Gobierno del Estado en cuanto al 
semáforo epidemiológico y acatará las disposiciones y recomendaciones que se emitan, afirmó Gustavo Licón 
Suárez, presidente de la comisión diocesana para la comunicación. “Estamos a la expectativa de lo que diga nuestro 
Gobernador con base en lo que se no indique, nosotros seremos responsables y estaremos dispuestos a 
implementar todas las medidas que se den a conocer, vuelvo a decir, con base en los que nos informe nuestro 
Gobernador, con las diferentes dependencias que involucran, también nosotros como Diócesis elaboramos un 
comunicado”. (DQ 2) 
 
CINCO MUERTOS POR COVID AYER, ENTRE ELLAS UNA JOVEN DE 26 AÑOS 
En Querétaro tenemos un concentrado de 3172 casos por Covid- 19, ayer se registraron 47 nuevos contagios y 
fallecieron 5 personas, 423 defunciones en lo que va de la pandemia, de acuerdo a los datos de la SESEQ. (N 1 y 2) 
 
A LA ALZA CONTAGIOS DE COVID EN QUERÉTARO HAY UN ACUMULADO DE TRES MIL 125 CASOS 
En Querétaro un hombre de 47 años con diabetes, hipertensión arterial y cardiopatía, un hombre de 58 con 
hipertensión arterial, dos mujeres de 81 una con obesidad y otra con diabetes, hipertensión arterial y obesidad, y 
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una mujer de 87 años con hipertensión arterial y obesidad, que se encontraban hospitalizados, fallecieron a causa 
de la enfermedad COVID-19. (...) Se tiene un registro acumulado de tres mil 125 casos de COVID-19; 43% son 
mujeres y 57% son hombres. (EQ, LDH)  
 
CRECEN 17% LOS CASOS DE COVID 
Desde la semana epidemiológica 27, del 28 de junio al 4 de julio, Querétaro incrementó 17% los casos estimados 
positivos de Covid-19 y 14% los casos estimados, lo cual es el pico más alto que ha tenido la curva epidémica en la 
entidad, de acuerdo con información de la Secretaría de Salud Federal. (DQ 4, EUQ 1 y 7) 
 
EN ÚLTIMO MES, LA ENTIDAD REGISTRA 46.97% DE CASOS COVID-19 
Por Francisco Velázquez  
Entre el 17 de junio y el 18 de julio, en el estado de Querétaro se han acumulado mil 468 casos confirmados de 
Covid-19, es decir, en ese lapso se registró el 46.97% de los positivos a SARSCoV-2 que, desde que se presentó el 
primer caso de la entidad y hasta el 18 de julio, suman un total de 3 mil 125, de acuerdo con datos de la SESEQ. 
(CQRO 3) 
 
JUVENTUD QUERETANA, RESPONSABLE CON USO DE CUBREBOCAS: RODRIGO RUIZ 
Por Andy Martínez  
La juventud queretana ha sido responsable con el uso de cubrebocas, pero hace falta un esfuerzo extra en el marco 
de esta contingencia sanitaria, consideró Rodrigo Ruiz, titular de la SEJUVE. En ese sentido, sostuvo que los jóvenes 
están cumpliendo con este momento histórico al aplicar las medidas sanitarias. (Q) 
 
USO DE CUBREBOCAS: LA MEDIDA MENOS RESPETADA ENTRE BURÓCRATAS 
Por Paulina Rosales  
El STSPE ha registrado como una de las principales quejas, por parte de los burócratas, la falta de uso de 
cubrebocas entre los compañeros, así lo señaló Alejandro Medina, presidente del Comité de Vigilancia en funciones 
de la dirección del organismo sindical. De acuerdo con Medina Manríquez, el sindicato realiza visitas entre las 
dependencias para constatar que cuenten con las medidas de seguridad sanitaria, que incluyen, el uso del tapete 
sanitizante, el uso del cubrebocas y la toma de temperatura a la entrada. (CI) 
 
CRUZ ROJA HABILITÓ FILTRO VS CONTAGIOS 
El hospital de la benemérita institución en San Juan habilitó un consultorio externo que funciona como primer 
filtro para recibir a los pacientes, esto como medida para prevenir posibles contagios de SARS-COV2 en sus 
instalaciones. (ESSJR 1 y 6) 
 
GARANTIZAN LA ENTREGA DE UNIFORMES Y ÚTILES 
Por Cecilia Conde  
Alfredo Botello, titular de la SEDEQ, refirió que la entrega de útiles escolares y uniformes sí la realizarán para el 
próximo ciclo escolar, pero deberán esperar a que reinicie las clases presenciales. Señaló que la logística que han 
implementado en los últimos años es que los útiles y uniformes en cada escuela, por lo que con las previsiones de 
que el ciclo inicie hasta el mes de septiembre, deberán esperar estas determinaciones. (DQ 1 y 8) 
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LA SECRETARÍA DEL TRABAJO HA BRINDADO ASESORÍA A 9 MIL 610 TRABAJADORES EN QUERÉTARO 
La Secretaría del Trabajo, a través de la Procuraduría de la Defensa del Trabajo y la Unidad de Inspección y 
Asesoría del Trabajo, ha brindado nueve mil 610 asesorías a trabajadores de la entidad. Con corte al 16 de julio de 
2020, la Procuraduría de la Defensa del Trabajo reporta ocho mil 259 asesorías otorgadas a trabajadoras y 
trabajadores en los siguientes temas: dos mil 788 asesorías por despido, 719 asesorías por bajas de salario y 
cuatro mil 752 asesorías por modificación a las condiciones laborales. (Q24-7) 
 
ALIANZA CENTRO-BAJÍO-OCCIDENTE: HACIA LA RECUPERACIÓN ECONÓMICA: SEDESU 
Marco Del Prete, titular de la SEDESU y los secretarios de Desarrollo Económico de los estados que conforman la 
Alianza Centro Bajío Occidente se reunieron de manera virtual a fin de dar seguimiento a la estrategia para 
recuperar la economía de la región. Durante la reunión se habló de la propuesta de una plataforma de impulso a la 
proveeduría regional, que consiste en un sistema tecnológico para integrar cadenas de proveeduría mediante 
encuentros de negocios y fomento a la inversión en los estados de Querétaro, Guanajuato, Aguascalientes, San Luis 
Potosí y Jalisco. (Q24-7) 
 
PARA LA SIERRA GORDA MÁS DE 240 MDP EN PROGRAMAS SOCIALES: SEDESOQ 
Tonatiuh Cervantes, SEDESOQ realizó una gira de trabajo por la Sierra Gorda, donde se han invertido más de 240 
millones de pesos en los programas sociales Apoyo alimentario emergente ante contingencia por COVID-19, 
Querétaro Fuerte y el Programa de obra. “Nuestra política es promover el desarrollo integral de las comunidades 
más desfavorecidas del estado y garantizar que los derechos sociales de las personas y familias queretanas se 
hagan efectivos, a fin de que accedan a mejores oportunidades de desarrollo”, dijo el funcionario. (Q24-7) 
 

MUNICIPIOS 
 
MUNICIPIO DE QUERÉTARO ENTREGA APOYOS A FAMILIAS AFECTADAS POR LLUVIAS 
El Municipio de Querétaro, a través de la Secretaría de Desarrollo Humano y Social, comenzó la entrega de los 
primeros apoyos a los afectados por las fuertes lluvias de días pasados, al repartir 16 colchones en la colonia 
Laderas de San Pedro, en la Delegación Félix Osores Sotomayor. La entrega de apoyos comenzó a darse tras los 
recorridos de personal de las Secretarías de Desarrollo Humano y Social, Servicios Públicos Municipales, la Unidad 
Municipal de Protección Civil, y de la Delegación, para evaluar los daños y levantar el censo que determinó que 
serán un total de 54 domicilios los que requieren del apoyo. (DQ 7, N 1 y 5, EUQ 3, PA, EQNO, Q, M, Q24-7)  
 
CRECE PROGRAMA A FAVOR DE LA MUJER 
El Ayuntamiento de Querétaro modificó las reglas de operación del programa “Con ellas hacemos la diferencia”, 
con el fin de que las participante reciban capacitaciones virtuales gratuitas, y un apoyo económico extraordinario”. 
(DQ 7) 
 
MÁS DE 5 MIL MUJERES HAN SIDO BENEFICIADAS EN EL PROGRAMA “VALES MUJER” EN CORREGIDORA 
Más de 5 mil mujeres han sido beneficiadas con la entrega de vales para el consumo en los comercios pequeños en 
el municipio de Corregidora, afirmó el secretario de desarrollo sustentable municipal, Ricardo Alegre, “todavía 
estamos en la entrega faltan algunas mujeres por entregar, estamos hablando de 5 mil mujeres que han sido 
beneficiadas, estamos hablando de que se han entregado más de 7 millones y medio de pesos“, afirmó. (ADN) 
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CORREGIDORA HA REALIZADO 8 MIL 500 ENTREGAS DENTRO DEL PROGRAMA “COMPRANDO SIN SALIR DE 
CASA” 
Más de 8 mil 500 personas en el municipio de Corregidora han recibido sus compras directamente hasta su hogar, 
como parte del programa “Comprando Sin Salir de Casa”, implementado por la Secretaría de desarrollo sustentable 
municipal, en la cual se brinda apoyo a los ciudadanos, taxistas y comercios del municipio, afirmó el secretario de 
desarrollo sustentable municipal Ricardo Alegre Bojórquez, “van hasta la fecha 8 mil 500 entregas, y va a seguir 
vigente hasta finales de agosto”, afirmó. (ADN) 
 
COLÓN ESPERA RESOLUCIÓN JUDICIAL POR ADEUDO DEL AIQ 
Por Esmeralda Trueba  
Los representantes legales del Aeropuerto Intercontinental de Querétaro, SA de CV, ingresaron un recurso de 
nulidad ante la autoridad judicial para evitar el pago de 94 millones de pesos por concepto de impuesto predial, 
monto que se adeuda desde 2015, informó Julián Martínez, secretario de Finanzas del municipio de Colón. (CQRO 1 
y 6) 
 
ANUNCIAN MEDIDAS MÁS DURAS CONTRA EL COVID-19 EN LANDA DE MATAMOROS 
La presidente municipal de Landa de Matamoros, Marina Ponce, anunció medidas extraordinarias para evitar la 
propagación de más casos de Covid-19 en la demarcación. Y es que este municipio apenas la semana pasada 
registró su primer caso positivo y en una semana pasó a cinco en total. Por ello anunció que a partir de esta 
semana se hará obligatorio el uso de cubrebocas y los negocios que permitan el ingreso sin el mismo serán 
sancionados. (EQNO) 
 
PEÑA DE BERNAL CON BAJA AFLUENCIA PREVIO A CAMBIO DE SEMÁFORO 
A un mes de haber alcanzado el semáforo anaranjado para la entidad, y antes de ser regresado oficialmente al 
máximo color de alerta por contagios, la afluencia de visitantes al Pueblo Mágico de Bernal, muestra una lenta 
mejoría. (RQ) 
 
GOBIERNO DE SAN JOAQUÍN INVERTIRÁ UN MILLÓN 400 MIL PESOS EN LA COMPRA DE LAPTOPS PARA 
ESTUDIANTES 
El municipio de San Joaquín hará la compra de 200 laptop mismas que se lo entregarán a estudiantes de educación 
media y superior del municipio, afirmó el alcalde Belén Ledezma, “vamos a comprar 200 laptop para estudiantes 
de educación media y superior, porque ahorita la educación va a ser a distancia, no presencial, entonces cada 
muchacho requiere una computadora para estar estudiando, ya sea en la prepa o en la universidad de Querétaro, 
ya que mucho de la educación que viene en estos tiempos de pandemia, es a distancia”, afirmó. (ADN) 
 
ACUSAN ABUSO POR CUOTA EN PRIMARIA 
Padres de familia de la escuela “Dr. Rafael Ayala Echavarri”, denunciaron el cobro de $500 pesos para inscribir a 
sus hijos al siguiente ciclo escolar, más $140 para clases de computación. (ESSJR 1 y 5) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
DETECTA UAQ EN SUS PRUEBAS AUMENTO DE PERSONAS CON ANTICUERPOS DE SARS COV-2 
A partir de que la UAQ implementó la prueba LAMP de detección, en sustitución de la PCR, se han procesado 2 mil 
176 muestras, de las cuales, 353 personas han arrojado resultados reactivos, lo que equivale a 16.2 por ciento. Este 
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porcentaje, de acuerdo con la rectora de esta Institución, Teresa García, ha ido en descenso en el tamizaje 
molecular de detección del virus SARS CoV-2 que realiza la Universidad. (DQ 11, N 3, AM 6, EUQ 1 y 7, PA 8, EQNO, 
EQ, CI, Q, M) 
 
¿CUÁNDO ESTARÁN LISTOS LOS RESULTADOS DE INGRESO A LICENCIATURA DE LA UAQ? 
Por Paulina Rosales 
Será el 25 de julio, cuando los interesados en cursar alguna carrera o posgrado en la UAQ, conozcan los resultados 
de ingreso, una vez que se den a conocer los puntajes mínimos que requiere cada programa de estudios. (...) Fue 
apenas a finales de junio, cuando el Consejo Universitario aprobó modificar las fechas para el regreso a clases. Con 
este ajuste, el semestre agosto-diciembre terminará hasta el cuatro de diciembre y los exámenes finales se 
realizarán del siete al 18 del mismo mes, por lo que las vacaciones iniciarían el 21 de diciembre. (CI) 
 
PREOCUPA RECORTE AL PRESUPUESTO PARA APOYAR A MUJERES 
Por Esmeralda Trueba  
Es “gravísimo” que se hayan recortado 151 millones de pesos al presupuesto del Inmujeres y más en estos meses 
de confinamiento social, en el que se disparó la violencia contra las féminas al interior de los hogares, manifestó 
Liliana Gutiérrez, del Frente Feminista Nacional capítulo Querétaro. (CQRO 10) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

MEDIO SIGLO 
*JUSTICIA DE VACACIONES. *SJR Y TEQUIS ACTÚAN / PERDIDO. Muy preocupado anda Ricardo Astudillo por la 
inminente alianza del PVEM con Morena, o más bien en servicio de Morena. La imposición deja al dirigente estatal 
verde sin margen de maniobra para cumplir lo que ya había pactado y hasta cobrado localmente para apoyar 
candidaturas panistas en el 2021 a cambio de algunos espacios en el Congreso. Para colmo, al verde le quedan 
poquísimas posibilidades de competir por Corregidora, donde prácticamente es anónimo tras la aplastante derrota 
en 2018 cuando salvó, eso sí, su propia regiduría. SUBEN Y BAJAN. A menos de un año de los comicios, dentro del 
PAN ya van descartando aspiraciones, al menos para el Congreso local. El dirigente estatal Agustín Dorantes, que 
por cierto tiene la idea de poner el ejemplo descartándose personalmente a cualquier nominación, está 
acercándose muy en corto para ir descartando y decirles a quienes ya levantan la mano que por el momento “le 
bajen”, que quizá para la otra. Una encuesta interna es la principal herramienta para descartar perfiles y entre los 
nombres que al parecer no serán tomados en cuenta, por lo menos en lo local, están “Felifer” Macías, Marcos 
Aguilar, Guillermo Tamborrel, Arturo Torres, Pepe Báez y Michel Torres. Dorantes también anda amarrando con 
Alfredo Botello, quien reemplazaría en el Senado a Mauricio Kuri. Ya se les vio muy presentes en eventos, aunque 
no cercanos pues el actual secretario de Educación es población en riesgo. ¿CUÁL ES LA PRISA…? Ni una pandemia 
de dimensión global fue capaz de modernizar al anquilosado, oscurantista y burocratizado Poder Judicial de 
Querétaro de José Antonio Ortega Cerbón. Pese a su rezago histórico más lo acumulado por el cierre de juzgados y 
los aplazamientos por más de 3 meses a causa de la contingencia sanitaria, ahora se van 2 semanas de vacaciones 
sin haber creado algún mecanismo especial que impida más retrasos. No hay manera. UN VIEJO RECLAMO. Un 
hecho sin precedentes la puesta en marcha de los centros de cuidado animal impulsados por los gobiernos 
municipales de Tequisquiapan y San Juan del Río, cada uno por su parte, al ser la primera vez que se destina un 
presupuesto importante para este rubro, dando respuesta a una de las demandas más sentidas de las 
organizaciones defensoras de animales. Ambos espacios además de contar con instalaciones dignas, darán 
atención a uno de los problemas más denunciados por la ciudadanía, la proliferación de animales en las calles. Con 
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estas acciones ambos gobiernos se sacaron un 10 ante los protectores de animales, ahora solo faltará que 
coordinen trabajos con estos organismos, y fortalecer las sanciones contra quienes realicen cualquier acción de 
maltrato. (DQ) 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA 
ORÁCULO. -Ruta: Pareciera que el gobernador Francisco Domínguez Servién tienen una visión política de largo 
alcance. Para lograr su propósito tienen claro que, además de entregar las llaves de la Casona de la Corregidora a 
alguien de su propio partido, debe contar con proyección y presencia de orden nacional. Primero fue líder de la 
CONAGO y hoy es quien coordina a los Gobernadores de Acción Nacional y desde ahí emprenderá la difícil tarea de 
la asignación de recursos federales para obras de carácter local. La GOAN es la vía, el 6 de junio del 2021, el reto, y, 
en ruta hasta el 2024. EL CLARÍN DISCORDANTE. No todo es malo, tenemos gobernador y nuevamente Francisco 
Domínguez Servién, se faja y mando por allá por Palenque al rancho presidencial, la calificación Federal de 
ponernos en semáforo rojo. En el estado en naranja se incrementarán los cuidados, pero no daremos marcha atrás. 
Bien por Querétaro y no dudo que al rato salga un tuit de Nava, aseverando que el municipio capitalino el semáforo 
está en naranja y se incrementarán los cuidados y cómo ya viene siendo costumbre él Delegado del Insabi Gilberto 
Herrera, se mantenga respetuoso y haga mutis para no ocupar los reflectores por lo que otros se andan peleando y 
hasta en Paco Ignacio Taibo II se montan , mire lo que son las cosas el presidente tienen su rancho La Chingada y 
Taibo II navega en La Mentirosa, así le está yendo al país , de mucho le sirve un furris toque de corneta a los casi 40 
mil muertos . Vuela mariposa, vuela que te van a sanitizar. (N)  
 
ASTERISCOS 
APOYO A PRODUCTORES. El Gobierno estatal apoya a los productores agropecuarios con siete pipas de agua para 
que se pueda prestar el servicio en las zonas críticas que han sufrido las consecuencias de la falta de agua y puedan 
garantizar la producción de alimentos. NO SE HAN DADO A CONOCER AJUSTES QUE SOLICITÓ GOBERNADOR. Las 
reformas al código penal que se aprobaron en el Congreso local no fueron publicadas en La Sombra de Arteaga ya 
que el gobernador Francisco Domínguez las regresó para hacer ajustes. Hasta ahora la presidenta de la mesa 
directiva, Connie Herrera, no ha dado a conocer los detalles sobre la solicitud del mandatario. CONTINÚA 
CAMPAÑA DE ESTERILIZACIÓN DE MASCOTAS MACHO AL 2X1 EN LA CAPITAL. La Dirección de Protección, 
Cuidado y Control Animal del Municipio de Querétaro mantiene su campaña de esterilización de perros y gatos 
machos al 2 por 1 hasta el 31 de julio, con el propósito de fomentar una tenencia responsable de mascotas entre 
los ciudadanos. En lo que va del mes, se han esterilizado 402 mascotas como parte de esta campaña, mientras que 
en lo que va del año, suman un total mil 875 procedimientos veterinarios de este tipo. (AM 8) 
 
BAJO RESERVA 
EN EL PRI, SIGUE LA MATA DANDO. Y sigue la mata dando en el PRI o dicho de otra forma continúan en este 
instituto político con el mismo tema, una y otra vez. Esto sucede con la confrontación de Juan José Ruiz que tiene 
contra quienes promovieron su destitución como presidente estatal. El conflicto no para y ayer en redes sociales 
acusó al delegado nacional de este instituto político Jorge Meade de incluir firmas falsas en un documento que se 
presentó ante la sala Monterrey del Poder Judicial de la Federación después de que el TEEQ ordenó hace algunos 
días la restitución en su cargo a Juan José. El conflicto, nos dicen, no tiene fin, situación que alegra a otros partidos 
que ven cómo se destrozan en el tricolor de cara a las elecciones del próximo 6 de junio. ¿LA AUTORIDAD 
MUNICIPAL NO EXISTE? Ayer nos comentan que se observó un vació de la autoridad en Huimilpan. En dicha 
demarcación, nos dicen, de manera inverosímil se reunieron más de 100 jóvenes en plena pandemia en donde los 
contagios de Covid-19 están a la alza. Esto sucedió en la Presa de San Pedro de dicha demarcación, en donde se 
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observó una gran cantidad camionetas de todo tipo bien alineadas y formaditas. ¿La autoridad municipal no 
existe? Es una de las preguntas más recurrentes que se hicieron en redes sociales, sin que el gobierno de la panista 
Leticia Servín Moya ofreciera una respuesta. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
DIFIEREN GOBERNADORES CON LA FEDERACIÓN. Un par de horas después de que el viernes el gobierno federal 
dio a conocer que nueve estados (Baja California Sur, Hidalgo, Jalisco, Oaxaca, Querétaro, Quintana Roo, San Luis 
Potosí, Yucatán y Zacatecas) pasarían hoy lunes de naranja a rojo -es decir, a riesgo máximo- en el semáforo 
epidemiológico, el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, arremetió en contra del subsecretario de Prevención y 
Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell. “Hay cosas que no tienen remedio. @HLGatell sigue en su agenda 
política. Sus caprichos ya le costaron muchas vidas a México. No entiende que la pandemia es un asunto serio. 
Avanzamos un paso y él se encarga de echar de nuevo todo a perder. Sin decir agua va, vuelve a cambiar los 
criterios para hacer el semáforo y nos pone en rojo porque se le antoja. Nosotros ya no vamos a engancharnos con 
él. A cada quien lo pondrá en su lugar la historia”, escribió en Twitter. Ayer, Francisco Domínguez sentenció: “En lo 
inmediato, no vamos a transferirles a las y los queretanos los efectos del cambio en la ponderación del semáforo 
federal”. LOS PICOS DE LA PANDEMIA EN QUERÉTARO… El jueves 16 de julio, la Secretaría de Salud estatal 
confirmó una tendencia de casos al alza que requería -subrayó- de una atención inmediata; esto, tras reportar ese 
día 114 contagios de Covid-19. El 7 de julio había advertido también que ese día era la segunda ocasión (el 5 de 
junio había sido la primera), en la que se presentaba un pico de 16 defunciones en 24 horas. Tres días después, el 
viernes 10 de julio, reportó un nuevo pico histórico de 68 casos en un día; y anticipó que ese fin de semana habría 
una presencia “alta” del virus. A muchos esto pareció no importarles… y ahora estamos en una situación crítica que 
puede complicarse más de un momento a otro, si los queretanos no toman conciencia. QUERETANOS, DETENIDOS 
EN SAN MIGUEL POR NO USAR CUBREBOCAS. Y una muestra de esta irresponsabilidad de muchos queretanos fue 
lo sucedido el sábado en San Miguel de Allende, Guanajuato, en donde dos jóvenes -Víctor ‘G’ y Paulina ‘H’- fueron 
detenidos por la Policía Municipal y remitidos a los separos preventivos, en donde les impusieron 12 horas de 
arresto y mil 500 pesos de multa ¡por rehusarse a usar cubrebocas! (CQRO)  
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
LAS GRABACIONES DE LOZOYA. De colores. Azules, verdes, amarillos y rojos figuran entre los legisladores -ahora 
gobernadores, algunos- que votaron la reforma energética del presidente ENRIQUE PEÑA NIETO convencidos por 
los eficaces argumentos del entonces director de Pemex, EMILIO LOZOYA AUSTIN, que está acordándose de tooodo 
en el Hospital Ángeles y, dicen, tiene más grabaciones que la Sony. Agua de la noria, para la memoria. (PA 1) 
 
FUEGO AMIGO / A LA MODA 
Ya está a la venta el tradicional pan de muerto en pleno julio. Hay el clásico de azúcar, también de chocolate y hasta 
de ajonjolí. Antes era julio regalado, pero los tiempos han cambiado y ahora, con tanto Covid, ya de una vez nos 
fuimos hasta noviembre. Y tú, ¿vas al súper o a la comer? Es temporada naranja, no roja, a tono con el semáforo 
reconocido por el gobierno queretano. Somos libres y soberanos, ¿a poco no? (PA 1)  
 
PULSO - LA VUELTA AL ROJO 
Por Andrés González 
Querétaro se mantiene como uno de los catorce estados que estarían volviendo, por “recomendación” del gobierno 
federal, al semáforo rojo. El paquete para el cambio de coloración del semáforo fue para 18 entidades federativas, 
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pero cuatro de ellas – hasta ayer – decidieron rechazar la recomendación y se mantendrán en semáforo naranja. 
“Atenderemos los ajustes sin alterar nuestros criterios técnicos”, dio a conocer el gobernador de Querétaro 
Francisco Domínguez Servién. Esto equivale – según lo expresara el Ejecutivo – a que en la entidad “seguiremos 
con las actividades económicas reactivadas, pero con mayor vigilancia en el cumplimiento de las medidas 
sanitarias”. Querétaro, pues, no detiene su trabajo mantenido desde el pasado 5 de junio, cuando fueron 
anunciadas las primeras aperturas a las empresas consideradas no esenciales. “En lo inmediato, no vamos a 
transferirles a las queretanas y a los queretanos, los efectos de estos cambios en la ponderación del semáforo 
federal”, dijo puntualmente el gobernador Pancho Domínguez Servién. El mensaje fue difundido la tarde de este 
domingo, cuando en muchos de los sectores de la industria, el comercio y de servicios, se sentía el temor por un 
paro de actividades, como lo teníamos antes del 5 de junio. No fue así. “No en lo inmediato”. “Seguiremos adelante 
con las actividades económicas que ya se han reactivado, pero con una mayor vigilancia en el cumplimiento de las 
medidas sanitarias”. Y en esto, es fundamental la participación ciudadana; no bajar la guardia en ninguna de las 
recomendaciones de las autoridades de salud, guardar la sana distancia en todos los lugares públicos; la utilización 
del cubrebocas se hace obligatorio –sin penalización oficial, hasta ahora-; la utilización de gel al acceder a cualquier 
establecimiento y el lavado permanente de las manos con agua y jabón. Todo esto independientemente de que en 
el transcurso de esta misma semana pudieran instrumentarse otras medidas. Y es que, tanto los contagios como las 
muertes ocasionadas por el coronavirus, siguen a la alza. “Es necesario reforzar las medidas y el entrenamiento 
social. Hagámoslo hoy que tenemos margen, pues es diferente reaccionar cuando todavía hay camas en los 
hospitales, como es nuestro caso”. Hay pues –todavía– margen de maniobra. El cambio de coloración en el 
semáforo no significa bajar la guardia en las medidas de salud recomendadas. Debe mantenerse muy en alto lo 
mismo si estamos en color naranja que en rojo, si bien en esta última coloración se debe poner mayor empeño para 
detener los contagios. La recomendación es federal, pero la decisión es estatal. Y así la decidieron las autoridades 
de salud de este estado, dadas a conocer por el gobernador. Entonces, ni rebeldía ni contraposición. Sí 
colaboración plena, pero sin detener las actividades que ya había puesto en marcha el gobierno local cuando 
entramos al semáforo naranja. Pancho Domínguez también dio a conocer la razón de esta decisión. Hizo referencia 
al número de camas disponibles –muy superior a las que en otros estados se tienen–, pero mayormente confiando 
en la participación de la sociedad para detener los contagios del coronavirus. Así, la ciudad toda, en las calles, en 
los supermercados, en las tiendas, en los hoteles y restaurantes, se pone –y se incrementará– un especial esmero 
no solo en informar, sino en poner en práctica todas las recomendaciones. Y eso sí depende de usted, de mí, de 
todos. (CI) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Advertencia. Si no quiere que el presidente AMLO, rompa su convicción de honrar y querer a los muertos por 
Covid- 19 y que le toquen el Silencio… use cubrebocas, gel y quédese en casa. (N 1)  
 
COMPROMISO 
La declaración del gobernador Francisco Domínguez Servién para rechazar que el estado se encuentre en 
semáforo rojo, asumir que estamos en naranja y pugnar para que se incrementen y respeten las medidas 
sanitarias, pero no dar un paso atrás con el cierre de negocios, plazas y plantas industriales, no es desacato, sino 
una realidad, es ver las cosas de frente y no desde un escritorio a donde llegan cifras que se interpretan haciendo 
cuentas con lápiz o ábaco para ahorrarse las computadoras. (N)  
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PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio A Venegas Ramírez 
QUERÉTARO MANTIENE SU SEMÁFORO NARANJA. Querétaro está entre naranja y rojo, lo que dé, según el 
mensaje del gobernador Francisco Domínguez Servién. Todo es del color según el cristal con que se mira. A ver, a 
ver. De la reapertura del 17 de junio a la fecha casi se duplicaron los contagios por Covid-19 en Querétaro, al pasar 
de 1,657 a 3,125 y lo mismo las defunciones, de 220 a 418, en tan solo un mes. El primer caso en Querétaro, el de 
un español de 64 años que viajó al estado, se registró el miércoles 11 de marzo. El Segundo, relacionado con aquél, 
fue el de una mujer de 43. Ese día, mientras la Organización Mundial de la Salud decretaba la pandemia, aquí el 
gobernador Francisco Domínguez Servién anunciaba que -al igual que el presidente Andrés Manuel López 
Obrador- no suspendería sus actividades ni la cercanía con la gente. Es más, jocoso, comentó que a ver si no le 
pasaba lo mismo que al primer ministro canadiense Justin Trudeau que inició una cuarentena voluntaria luego 
de que su esposa presentara síntomas. Y mire, semanas después el mandatario estatal dijo haber dado positivo al 
coronavirus y recientemente también la presidenta estatal del DIF, Karina Castro, además de presidentes 
municipales como el de la capital, Luis Bernardo Nava y el de Colón, Alejandro Ochoa. Todo se aceleró el miércoles 
17 de junio con la llamada Nueva Normalidad, cuando reabrieron sus puertas más de nueve mil negocios, lo que 
sin duda significó un respiro para comerciantes y empresarios queretanos, aunque desde el primer día de ese 
mes habían reanudado operaciones más de mil empresas de giros esenciales. Viene esto a cuento porque la 
Secretaría de Salud del Gobierno Federal ha decidido regresar al semáforo rojo a siete estados, entre ellos 
Querétaro, junto con Baja California, Hidalgo, Jalisco, Oaxaca, San Luis Potosí y Zacatecas, a partir de hoy. Bueno, 
es un decir porque aquí seguiremos en naranja. Y a lo mejor hasta organizamos otra carnita asada en el rancho. 
Más de 400 muertos nos contemplan. Así de fácil. Así de difícil. -LA VIEJOTECA- Antecedentes. En las acciones en 
contra de los ex secretarios Eugenio Méndez Docurro, Eduardo Pesquerira Olea y Rosario Robles Berlanga, igual 
que en el del ex director de Pemex Jorge Díaz Serrano –cuyos actos de corrupción seguramente fueron 
mayúsculos- puede uno encontrar las claves del Caso Lozoya. Al destacado ingeniero Méndez Docurro, ex director 
del Politécnico, primer director de Conacyt y ex titular de la SCT con Luis Eceheverría, lo metió a la cárcel el 
presidente López Portillo en tiempos de que las diferencias se arreglaban adentro del sistema. La ruptura es 
todavía un misterio. Eduardo Pesquerira Olea, secretario de Agricultura, era el bufón del presidente Miguel de la 
Madrid. Lo mismo se subía y quebraba mesas con sus 150 kilos que embromaba a los miembros del gabinete para 
hacer reír al jefe. Así, en una tarde toros, le puso una peluca rubia a un peloncito que luego sería presidente: Carlos 
Salinas de Gortari. Caro lo pagó. Lo de Díaz Serrano, que quiso ser presidente y hasta se construyó su torre 
faraónica –reminiscencia, dicen, de las pirámides de los faraones- lo encarceló Miguel de la Madrid, previo 
desafuero en el Senado de la República. Rosario Robles, que fue lideresa nacional del PRD y ex jefa de gobierno, 
muuuy cercana a AMLO, a quien habría traicionado al enamorarse de Ahumada, aquél de las ligas de Bejarano. En 
todos los casos hubo, seguramente, alto grado de corrupción, pero también rupturas políticas. Lozoya, que había 
guardado hasta ahora los secretos de su jefe el presidente Peña Nieto, ya comenzó a cantar y sus trinos se oyen 
hasta Querétaro. Esto apenas comienza. -OÍDO EN EL 1810- Ya llegó, Emilio Lozoya Austin puso a temblar a 
muchos políticos de los partidos políticos que pasaron por sus antiguas oficinas de la Torre de Pemex o la casa de 
la colina Anzures, en donde había fiestas -dicen- con rusas y brasileñas. Además de harto billete. Sufren. -
¡PREEEPAREN!- Cancelado. Le clausuraron su rancho en San Miguel Ajusco al líder nacional de la Confederación 
Autónoma de Trabajadores y Empleados de México, Pedro Haces Barba -que celebraba su cumpleaños -desafiando 
la pandemia- con un “Torotón” en el que participarían destacadas figuras de la fiesta, como Luis David Adame, 
Arturo Saldívar, Diego Silveti y Octavio García “El Payo” con toros de 40 ganaderías. Es reconocida la afición del 
también senador suplente de Morena, que solía venir a las corridas a la Santa María de Querétaro con sus amigos 
Ezequiel Espinosa Mejía (qepd), entonces dirigente de la CTM y el joven Eric Osornio, hoy su brazo derecho en la 
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CATEM. Por cierto, Pedro Haces estaría por recibir el registro de un nuevo partido político, Fuerza Social por 
México. Aquí lo anda representando José Luis Aguilera Ortiz. Imagínese. -¡AAAPUNTEN!- Cambio de mando. Este 
lunes se efectuará el acto formal de relevo en la XVII Zona Militar. Asumirá el General de Brigada DEM Elpidio 
Canales Rosas en sustitución de Elpidio Nicolás Camacho, que todavía lucha contra el COVID-19 en la Ciudad de 
México. El nuevo comandante era jefe de la guarnición de Sonoyta, en Sonora. Bienvenido. -¡FUEGO!-  Reciclado. Un 
año después de haberlo separado como titular de la Secretaría del Trabajo por presuntos actos de corrupción, 
denunciados por un sindicato nacional de transportistas, el gobierno estatal -según su página web- lo ha 
recontratado como representante en la Ciudad de México. ¡Porca miseria! (PA 2) 
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